

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL  
CUSCO**

**FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD**

**ESCUELA PROFESIONAL DE MEDICINA HUMANA**



**FACTORES ASOCIADOS AL CONTROL PRENATAL TARDÍO EN  
GESTANTES QUE ACUDEN AL HOSPITAL ANTONIO LORENA-  
CUSCO, 2016-2018**

**Protocolo de tesis presentado  
por: Br. Maribel Mamani  
Estrada. Para optar al título  
de MEDICO CIRUJANO.**

**Asesor: Dr. Santiago Máximo  
Saco Méndez**

**CUSCO – PERU**

**2018**

## RESUMEN

El control prenatal tardío se define como aquella primera atención prenatal que se produce a partir de las 14 semanas o después, observando que se presentan una serie de factores, tales como, personales, familiares, institucionales, entre otros, los cuales implican que estas pacientes no decidan certeramente con su atención oportuna. **Objetivos:** Determinar los factores asociados al control prenatal tardío en gestantes. **Materiales y métodos:** transversal, observacional y analítico; se realizó encuestas directas a 98 gestantes que acudieron al Hospital Antonio Lorena durante el primer trimestre del año 2018. Se diseñó gráficos de distribución de frecuencias absolutas y relativas y prueba estadística de Chi cuadrado con un nivel de significancia de 5%. **Resultados:** En los factores socioculturales el 69.4% de gestantes su edad oscilaba entre 25-35 años, un 81.6% son convivientes, el 58.2% tienen instrucción secundaria, un 58.2% son amas de casa, 67.3% proceden de la zona urbana, el 75.5% reciben apoyo afectivo de su pareja, 89% de gestantes afirmaron que si tienen apoyo de su familia, un 39.8% consideran que el control prenatal no tiene importancia; el 38.8% de gestantes manifestaron que no acudieron a su primer control prenatal en el primer trimestre de su embarazo por labores del hogar y cuidado de hijos menores y el 87% no sufren de violencia familiar. Dentro de los factores obstétricos un 78.6% de gestantes son multíparas, 90.8% no tuvieron ningún aborto, el 88.8% no planificaron su embarazo y el 79.6% de gestantes tuvieron un periodo intergenésico menor de 2 años. En cuanto a los factores institucionales el 99% cuentan con seguro integral de salud, el 58.2% de gestantes consideran que el trato del personal de salud es malo y 95.9% no están de acuerdo con el tiempo de espera. Según la prueba de Chi cuadrado ( $X^2=27,592$ ) el factor sociocultural y el control prenatal mostró una relación estadística significativa ( $p=0.000 <0.05$ ), al igual la prueba de Chi cuadrado ( $X^2=27,592$ ) para el factor obstétrico mostró relación estadística significativa ( $p=0.000 <0.05$ ). Para el factor institucional la prueba de Chi cuadrado ( $X^2=1.469$ ) no mostró relación estadística significativa ( $p=0.225 >0.05$ ). **Conclusiones:** existe correlación estadística mente significativa de los factores socioculturales y obstétricos e institucionales con el control prenatal.

**PALABRAS CLAVES:** Control prenatal tardío, factores asociados, gestantes, Cusco.